



SAINT-ALBAN-DU-RHONE

Présentation : ce guide porte sur les archives communales, c'est à dire l'ensemble des documents produits ou reçus par la communauté d'habitants sous l'Ancien Régime (avant 1790) puis par la commune à partir de 1790. Il détaille les archives principales : parcellaire¹, courrier² ou péréquaire², délibérations, registres paroissiaux, état civil, recensement de la population, plan cadastral, délibérations du bureau de bienfaisance.

Lieux de conservation : les documents sont conservés en mairie ou, pour ceux antérieurs à 1945, pour certaines communes, aux Archives départementales sous forme de dépôt.

Communicabilité : les archives sont communicables selon les délais définis dans le Code du Patrimoine si elles ont été classées et si leur état matériel le permet.

Pour aller plus loin : consulter le guide « *retrouver le double d'un document communal dans les archives départementales, 1800-1945* » [en ligne sur <https://archives.isere.fr/>].

Carte d'identité administrative

Arrondissement : Vienne

Canton (jusqu'en 2014) : Roussillon

Canton (depuis 2015) : Vienne 2

Saint-Alban-du-Rhône, avant la Révolution, appartenait à la communauté d'Auberives-sur-Varèze. Elle est devenue une commune indépendante, de facto, en l'an VIII (1800).

Historique de la conservation des archives de la commune

Trop longtemps négligées, les archives de Saint-Alban-du-Rhône ont eu à souffrir de conditions de stockage catastrophiques³. Cela a entraîné des pertes significatives : des dossiers, pourtant à conserver en raison de leur intérêt historique et administratif, trop attaqués par l'humidité, les déjections et autres ont dû être détruits !

¹ En quelque sorte, ancêtre de la matrice cadastrale pour l'Ancien Régime (antérieur à 1790). Pour plus d'explications voir le site internet des Archives départementales de l'Isère https://archives.isere.fr/sites/isere-archives-fr/files/inline-files/fiche_cadastreAncienRegime_v3.pdf

² Le courrier ou le péréquaire est le registre où sont notées les mutations survenues dans les propriétés inscrites dans le parcellaire.

³ Il est signalé par exemple par les archivistes que les archives du XIX^e s. et début XX^e s. étaient stockées au grenier « ouvert sur l'extérieur, dans des cageots et des cartons. Ces contenants n'étant pas fermés, les oiseaux pouvaient nicher dessus et les souris y faire leur nid. Deux tiers des papiers sont à jeter à cause des déjections d'oiseaux, de rongeurs, de la poussière et des moisissures ».

Archives de la commune conservées en mairie

1 - Classées : oui

Répertoire par les archivistes itinérants du Centre de gestion de l'Isère, 2012 [rép. consultable aux A.D.I.].

2 - Documents principaux :

Registres paroissiaux.

 paroisse de Saint-Alban et Saint-Clair. 1671-1742

 paroisse de Saint-Alban. 1743-1792

Délibérations. an VIII-1814, dep. 1817

Etat civil. dep. 1792

Recensement de la population 1896-1946

Plan cadastral. 1814

Archives de la commune déposées aux Archives départementales de l'Isère

/ Pas de dépôt

Sources complémentaires : archives de la commune hors des fonds communaux

1 - Aux Archives départementales de l'Isère⁴ :

1Mi149/1 Recensement de la population (*microfilm - collection communale*). 1841-1856

2 - Aux archives municipales de Vienne:

AA7/5 Enquête de 1572 sur les exempts de taille : déclarations des communautés, dont celle de Saint-Alban.

3 - En mairie de Saint-Clair-du-Rhône :

Registres paroissiaux. 1656-1670

⁴ La municipalité de canton d'Auberives[-sur-Varèze] qui administra de l'an IV à l'an VIII les communes d'Auberives, Cheyssieu, Clonas, Saint-Alban-du-Rhône, Saint-Clair-du-Rhône, Saint-Prim et Vernioz n'a laissé aucune archive.